

**Zeitschrift:** Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =  
Gazetta militare svizzera

**Band:** 27=47 (1881)

**Heft:** 48

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Allgemeine Schweizerische Militär-Zeitung.

## Organ der schweizerischen Armee.

XXVII. Jahrgang.

Der Schweiz. Militärzeitschrift XLVII. Jahrgang.

Basel.

26. November 1881.

Nr. 48.

Erscheint in wöchentlichen Nummern. Der Preis per Semester ist franko durch die Schweiz Fr. 4. Die Bestellungen werden direkt an „Berno Schwabe, Verlagsbuchhandlung in Basel“ adressirt, der Betrag wird bei den auswärtigen Abonnenten durch Nachnahme erhoben. Im Auslande nehmen alle Buchhandlungen Bestellungen an. Berantwortlicher Redaktor: Oberslieutenant von Egger.

Inhalt: Die Kavallerie-Manöver in Frankreich, Österreich und Deutschland im Herbst 1881. — Einige Bemerkungen zur Abänderung des Wachtienst-Reglements. — H. Hinze: Gurk und Suliman Pasha. — G. v. Wüdern: Handbuch für Truppenführung und Beschlagnahmung. — A. v. Horeky: Die Brucke Kavallerie-Manöver 1879. — Giegenessensholt: Oberstdivisionär Kettmann. Verleihung in Disposition. Offiziersbildungsschule der VI. Division. Ausmarsch der Offiziersbildungsschule der IV. Division. Waffenplatz Herisau. Waffenplatz Lausanne. Militär-Literatur. — Ausland: Österreich: Organisation des Militär-Fecht- und Turnherr-Kurses. — Verschiedenes: Die großen Manöver in Deutschland und Frankreich.

### Die Kavallerie-Manöver in Frankreich, Österreich und Deutschland im Herbst 1881.

Frankreich, Deutschland und Österreich haben in diesem Herbst gröbere Kavallerie-Uebungen stattfinden lassen, die nicht allein wegen der großen Reitermassen an und für sich, die bei ihnen vereint operirten, von Interesse waren, sondern auch geradezu den Zweck verfolgten, neuen Versuchen theoretischer Natur die praktische Weihe zu geben.

Österreich-Ungarn, dessen Kavallerie seit den Thaten des Feldmarschalllieutenants Giulay im Jahre 1859 und seit den Edelsheim'schen Versuchen wenig mehr hatte von sich hören lassen, hatte im vorigen Jahre gröbere Uebungen in Galizien gemacht, die indessen ziemlich bedeutungslos verließen. An dem einen Tage ritten, so behauptet man, beide Gegner sogar aneinander vorbei, ohne sich überhaupt zu entdecken. In diesem Jahre wurden bei Mező-Kövéd gröbere Manöver abgehalten und sollte bei ihnen eine neue Art des Angriffs erprobt werden, die von Feldmarschalllieutenant Pejacevic in Vorschlag gebracht worden war. Dieselbe bestand im Wesentlichen darin, daß die reitende Batterie-Division, um beim Anreiten zur Attacke nicht sogleich ihr Feuer einstellen zu müssen, das Pivot einer Schwenkung bildete, welche die beiden ersten Treffen ausführten. Fernerhin wurden vorwiegend Flankenmanöver und Verfolgung des Feindes geübt. Während die erstgenannten Uebungen vollständig befriedigten, sollen die letzteren noch mehrfach zu wünschen übrig gelassen haben.

Auch Frankreich hatte im vorigen Jahre Gelegenheit gehabt, einzusehen, daß seiner Kavallerie noch Vieles fehle, was heutzutage von einer gut ausgebildeten Reiterwaffe verlangt werden muß. Immer mehr Stimmen erhoben sich in Frankreich,

die der Kavallerie nur die Rolle des verhüllenden Schleiers für die Operationen der Armee zutheilen wollten. Eine geringe Anzahl Führer, an ihrer Spitze General Gallifet, trat neben dieser Aufgabe der Kavallerie für ihre Verwendung in Massen auf dem Schlachtfelde ein. Mit Offenheit erklärte derselbe seinen Landsleuten, daß er sich voll und ganz den darüber in der preußischen Armee gegebenen Direktiven anschloß und sie für so vorzüglich hielt, daß er es für thöricht erklären müsse, ihnen nicht unbedingt zu folgen.

Bevor man jedoch zu den praktischen Versuchen schritt, hielt man es für nöthig, in Tours eine Anzahl hervorragender Kavallerie-Offiziere zu versammeln und ihrem Urtheil eine Anzahl wichtiger Fragen, die Kavallerie betreffend, zu unterbreiten. Nach getroffener Entscheidung, diese selbst blieb geheim gehalten, wurden unter demselben General Gallifet, der auch die Konferenzen in Tours geleitet, 6 Kavallerie-Divisionen mit in Summa 144 Schwadronen und 18 reitenden Batterien zur Erprobung der am grünen Tisch ausgedachten Pläne zusammengezogen.

Die französische Kavallerie besteht bekanntlich nach dem Kadregeß aus im Ganzen 70 Regimentern zu 5 Schwadronen, wozu noch im Kriege und bei gröberen Uebungen 19 escadrons éclaireurs volontaires treten. Die Regimenter sind theils in Brigaden zu je zwei leichten Regimenter abgetheilt; es gibt deren 18 und unterstehen sie seit dem Frühjahr dieses Jahres im Ganzen 6 permanenten Inspektionen. Diese Brigaden sind als Divisionskavallerie zu betrachten und daher auch den Armeekorps zum Aufklärungsdienst überwiesen. Der Rest der französischen Kavallerie ist in 6 Kavallerie-Divisionen zu je 3 Brigaden à 2 Regimenter vereinigt. Dieselben stehen fast alle an der Ostgrenze, ein Theil in und um Paris.